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踏實而熱血的
探索者—
張騰元學長
撰稿／陳禹豪、馬靖雲



前言

	 騰元學長就讀大學的期間申請
了國貿系的雙主修，在外交系和國貿
系的課程中找到了興趣，並在畢業後
進入政大國際經濟與貿易法研究所繼
續攻讀。

	 大學期間，先後到了外交部以
及經濟部國際貿易局兩個政府單位實
習，累積了許多珍貴的公部門實習經
驗。進入研究所後，除了碩士班的
課程外，學長也進入了台灣數位科技
產業重要的公司 GIGABYTE（技嘉科
技）擔任數位行銷實習生，因為公私
部門工作性質差異，騰元學長在技嘉
公司獲得了有別於公部門的的視野。
訪談中，我們看見了騰元學長對每一
件事情的認真與熱情，從當初接觸棒
球運動的故事、到在棒球隊中的辛苦
與付出；在學習路上的努力與不斷探
索自我並實現自我的寬廣胸襟與務實

個性。在公部門、私部門實習中的積
極爭取機會或是不停止思考的自我要
求。接下來讓我們一起進入騰元學長
的世界吧！
	
外交系與雙主修國貿系的
這段故事：

	 談到為何會在大學學科能力測
驗申請外交系時，學長說主要有幾點
原因。首先，和許多外交系的同學不
太一樣，高中時期，騰元學長原本
是學習自然科學的理組生。在求學階
段與思考自己未來方向時，學長發現
自己其實對於社會科學有強烈的興
趣，對於法律、政治、歷史到國際事
務都有著熱忱與優異的表現，對於這
些議題的喜好也引領他走向了另一條
不一樣的道路。除了學科的影響因素
以外，還有對於這個小島的關懷。台
灣一直一來在國際的處境都相當的艱
難，學長觀察到只要牽涉到台灣的國
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際新聞，多與台灣的外交困境有關
係，自然而然對於台灣的歷史困境、
以及背後的原因和台灣未來的可能
有了非常多的想法和好奇。綜合自
己對時事的關心、對歷史的洞見以
及優異的英語能力，在與師長們討
論後，進入了外交系。

	 在大學一年級國際關係課程進
入到後半段自由貿易與全球化以及
經濟學課程的探討，學長發現自己
在廣大的國際事務中找到了自己與
商業世界的連結，雖然認為自己從
來就不是具有商業頭腦的人，不過
學長選擇給自己一個挑戰，申請了
國貿系的雙主修，讓自己除了有外
交系的國際政治觀以外，還有國貿
系的經濟貿易觀，也藉此訓練自己
不一樣的邏輯與思維。

	 走了這麼一遭，同時看見了兩
邊的生態。學長說實際進入了國貿
系後打破了他當初對於政大商學院
的幻想，從前他以為商學院的世界
就是商業、貿易、數字、利益等話
題，實際上除了在修讀的會計學、
個體與總體經濟學或是牽涉到數學
計算的科目外，仍會碰觸到許多與
政治、文化有關的領域。在國際商
貿領域中，法律是相當關鍵的領域，
決定了貿易的秩序與爭端解決。學
長認為外交系與貿易有關的課程較
關注歷史成因、發展背景、組織架
構、安全問題、或是原則性的國際
法等議題；而在國貿系之中，比較
不偏重於政府部門間的討論，而是
更會去探討世界上如世界貿易組織
或是許多雙邊、多邊協定的法律架
構、效力、規則與背後的來龍去脈
和權力傾軋。

	 對於國際貿易法的研究讓學長
在大學畢業後決定轉換跑道，進入

到國貿法研究所繼續鑽研國際經貿
區塊，有了外交系的培育，對於國
際公法的學習成為了學長的根基，
使他在經貿法中得以悠遊。學長認
為這樣除了讓自己的學識更加深厚
外，也讓自己與多數外交系同學走
上不一樣的道路，為自己的競爭力
加分。

外交部、國貿局的實習

	 二年級升上三年級，表示大學
的時光已經進入到後半段，是一段
必須認真思考未來以及慎重準備自
己的下一個階段的時刻。學長有感
於同學們多半在此時甚至更早之前
就已經進入了公、私部門實習，在
同儕的壓力與衡量了自己當初想成
為外交官的心情後，學長進入了外
交部北美司教育科實習，而在結束
外交部實習的半年後，又進入了國
貿局第三科實習。

	 學長說，進入公部門實習必須
先做點心理準備，因為從進入公部
門、了解工作環境到實際上手需要
一段時間的醞釀，所以短期實習說
明白的就是一個打雜的小弟，都是
負責做像是幫忙整理簡歷、送印公
文、操作印表機，運氣好一點的話，
有機會參與機場接送外賓。在國貿
局實習的過程打開了學長的視野，
學長表示當時的科長相當善待他，
給他很多任務，幫忙查詢談判的資
料時，在國貿局的資料庫中看到了
很多台灣的現況數據，如進出口數
字、雙邊關稅稅率、兩方貨品種類
與關稅落差，以及實際參與貿易談
判與折衝增進雙邊的互惠與公平往
來的過程。特別的是，學長在國貿
局第三科的業務對象為中南美洲國
家與非洲的經貿事務往來，往來的
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對象有相當多為台灣正式邦交的國
家。學長親身的瞭解到，台灣在處
理與邦交國的經貿關係上，和面對
與台灣經貿往來深厚的周邊國家或
是歐美國家時不同，台灣的經濟實
力之於台灣的邦交國強大許多，且
在國際政治考量以及穩固台灣邦交
關係下，必須在貿易決策上有較多
彈性。這樣的經歷相對於外交部而
言差異很大，外交部所處理的業務
多為對外援助、互惠免簽等，而國
貿局則是牽涉到經濟層面的來往。
總結了這兩段經驗，學長了解到了
公部門的生態，就是一個相當穩定
的工作環境，上面交辦的任務，下
面如實的執行長官的意志。相對來
說，底層的工作少了決策層級的刺
激感和挑戰性。
	
	
模擬聯合國社團經歷

	 學長說，其實當時會參加社團
也算是誤打誤撞，並沒有多想便一
頭栽進了模擬聯合國社的懷抱，雖
然高中曾經也玩過類似的社團，但
高中的環境與大學相比仍有許多差
異，，而在社團中的那一群朋友、
回憶和當時的熱血促成了一段美好
的社團經歷。學長說他到現在仍然
記得當時最好玩的一場模聯便是
TMUN	JUNIOR，因為他真正舉辦了
一場 MUN 並當上主席的位置，這些
過程雖然艱辛但仍然成為珍貴的回
憶。後來，在參與了社課後，有爭
取到 AMUN 和 NMUN 兩場國際性的
模擬聯合國會議，然而當時卻陷入
猶豫，因為 AMUN 的優點在於能夠
去到不曾去過的芝加哥，與美國當
地的大學生進行一場更為激烈，同
時具備豐厚美式風格的模聯會議，
但最終仍是選擇去了 NMUN，因為

NMUN 提供了能去到真正的紐約聯
合國大廈並真正參與一場模聯的機
會。接著，學長也與我們分享一些
當時發生的趣事，當時在踏入大樓
之前被工作人員以必須出示台胞證
為由，拒絕政大代表團進入大樓，
所幸帶團指導教授有相關的人脈及
管道才順利放行。這次的插曲令當
時所有團員頓時能夠感受到中華民
國外交人員在國際上所承受的壓力
與歧視，並更能體會到國民在面臨
打壓時所激發出的愛國認同，並鼓
勵許多學長姐更願意投入外交特考
的意願。這是學長與我們分享最為
真實且正在發生的社會現實狀況。
當然，旅程中也不只有不愉快的經
驗，當時帶團老師帶著團員去參訪
了許多組織和大學，透過教授的人
脈得到了許多學習機會，像是去了
台灣在當地的代表處、紐約大學以
及到喬治華盛頓大學的國際事務學
院上一位對於中台之間的歷史與文
化非常暸解的教授所開設的課。在
那邊遇到的同學們來自很多不同的
背景，對於台灣來的學生非常好奇，
且當時也有與中國大陸來的朋友進
行交流，彼此之間能理性溝通且善
意交流，算是一次印象深刻的體驗。

系棒經歷

	 常常在學長的臉書專頁上看
見棒球衣物或是球場照片，於是便
向學長討教為何當初會想要打系棒
並且是什麼原因開始喜歡棒球這項
運動？學長向我們透露當時國中時
期，王建民炫風仍在，所以常常於
三更半夜上網偷偷看棒球比賽，平
時也會與爸爸一起去球場玩傳接
球，加上國中時期加入了學校的棒
球隊，以培養自身能力同時實踐自
己的興趣和對棒球的喜好。學長謙
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虛地說，雖然運動神經不好但是卻
從來沒有放棄，即便到現在仍會持
續練球，享受與團隊一起打棒球的
樂趣。這也是為什麼學長從來沒有
離開過外交系棒，並且已經持續打
了六年之久的緣故，同樣地，一群
朋友、一些回憶和一腔熱血促成他
對棒球的熱愛與堅持。詢問到最深
刻的棒球經歷時，學長毫無猶豫直
口說是他大三時在學校棒球聯賽奪
冠的經歷。在進入大學前，外交系
過去因為較為優秀的學長都差不多
步入畢業，因此外交系棒經歷了一
段黑暗重建時期。後來，隊上正巧
來了一位來自日本且幾乎是具備甲
子園資格的交換學生加入系棒隊，
加上也有研究所的學長回來幫忙，
以及當年比賽運勢也極佳的情況
下，有許多場比賽都是以逆轉之姿
將勝利拿下，並且在冠軍賽上以一
分之差逆轉奪冠。學長說，當年的
每一場比賽至今都仍歷歷在目，久
久無法忘懷，因為這些經歷就像是
拍了一部現實中的電影，充斥高潮
迭起的劇情轉折以及隊友之間的心
酸血淚藏於回憶之中。學長當時也
迫不及待向我們補充，隊友其實也
是系棒生活不可或缺的一環，要是
沒有隊上夥伴的共同回憶，系棒生
活不會如此精彩。隊聚上往往會發
生一些有趣的事情，像是曾經有個
學長身上帶了濃度極高的高粱酒，
一群人便在中正圖書館下方的公共
空間飲酒，最後還有學長因酒醉而
攀爬樹木，令學長印象非常深刻。

學長對於台灣發展數位外交
有何看法？

	 認同台灣當地的數位外交行動
計畫，透過數位媒介（社群媒體、

報章雜誌等）發展外交，以類似公
民外交的方式，讓全世界因此看見
台灣人正在關注相關議題並採取行
動，是不錯的方式。

	 還記得印象最深刻的是當時正
在著手研究科索沃相關議題，探討
台灣人如何去幫科索沃爭取權益，
並透過社群媒體、網路媒介發酵，
讓普羅大眾知道台灣在該議題可以
扮演什麼樣的角色，讓外交不再只
侷限於政府層面，而是深入到人民、
百姓。

	 非常支持運用台灣的各種優勢
去發揮台灣的特色，結合社群媒體
的力量提升台灣的能見度。

想對外交系的學弟學妹們
說什麼期許的話？
對於未來職涯有何建議？

	 趁自己還是學生時多方探索自
己的興趣，即便徬徨也不要畏懼，
徬徨很多時候是因為有太多選擇空
間。職涯發展其實會因為這些探索
有更大的可能，也可能因此發展出
自己不一樣的興趣。不要害怕去嘗
試，有機會就盡力去嘗試，或許能
夠走出另一條自己不曾想像得到的
康莊大道。

系友小檔案：
學歷／政大國貿所國際經貿法組、
政大外交系 / 國貿系學士
實習經歷／技嘉科技、經濟部國際
貿易局、外交部北美司、緯來體育
新聞
社團經驗／ YAIC 總務組員
棒球位置／捕手、一壘
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